

**HUBUNGAN *SOCIAL SUPPORT* DENGAN *EMOTIONAL INTELLIGENCE*
PADA MAHASISWA ATLET UKM SEPAK BOLA**

SKRIPSI

**Diajukan kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel untuk Memenuhi
Salah Satu Persyaratan dalam Menyelesaikan Program Sarjana Strata Satu
(S-1) Psikologi Dan Kesehatan**



**Oleh:
Nur Eka Alfiana**

NIM. J01216030

**PROGRAM STUDI PSIKOLOGI
FAKULTAS PSIKOLOGI DAN KESEHATAN
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL
SURABAYA
2020**

LEMBAR KEASLIAN PENELITIAN

PERNYATAAN KEASLIAN PENELITIAN

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi dengan judul "*Hubungan Social Support dengan Emotional Intelligence pada Mahasiswa Atlet UKM Sepak Bola*" merupakan karya asli hasil penelitian yang di ajukan untuk menyelesaikan tugas akhir perkuliahan agar memperoleh gelar Sarjana Psikologi Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya. Karya ini sepanjang pengetahuan saya tidak terdapat karya ataupun pendapat yang pernah ditulis atau diterbitkan oleh orang lain, kecuali yang secara tertulis diacu dalam naskah ini dan disebutkan dalam daftar Pustaka.

Surabaya, 13 Juli 2020



Nur Eka Alfiana

CamScanner

**LEMBAR PERSETUJUAN
SKRIPSI**

**HUBUNGAN *SOCIAL SUPPORT* DENGAN *EMOTIONAL INTELLIGENCE*
PADA MAHASISWA ATLET UKM SEPAK BOLA**

Yang di susun oleh

Nur Eka Alfiana

J01216030

Telah Di Setujui Untuk Di Ajukan pada Sidang Skripsi

Surabaya, Maret 2020



Dr. dr. Siti Nur Asiyah, M.Ag.

NIP. 197209271996032002

LEMBAR PENGESAHAN

HALAMAN PENGESAHAN
SKRIPSI
HUBUNGAN SOCIAL SUPPORT DENGAN EMOTIONAL INTELLIGENCE
PADA MAHASISWA ATLET UKM SEPAK BOLA

Disusun Oleh:
Nur Eka Alfiana
J01216030

Telah Dipertahankan Di Depan Tim Penguji Pada 15 Mei 2020

Mengetahui,
Dekan Fakultas Psikologi dan Kesehatan



Dr. dr. Hj. Siti Nur Asiyah, M.Ag
NIP. 197209271996032002

Susunan Tim Penguji:

Penguji 1

Dr. dr. Hj. Siti Nur Asiyah, M.Ag
NIP. 197209271996032002

Dr. Abdul Muhid, M.Si
NIP. 197502052003121002

Penguji 3

Rizma Fithri, S.Psi., M.Si
NIP. 197403121999032001

Penguji 4

Tatik Mukhlisillah, S.Psi., M.Si
NIP. 19760512009122002

PERNYATAAN PUBLIKASI



KEMENTERIAN AGAMA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA
PERPUSTAKAAN

Jl. Jend. A. Yani 117 Surabaya 60237 Telp. 031-8431972 Fax.031-8413300
E-Mail: perpus@uinsby.ac.id

LEMBAR PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI
KARYA ILMIAH UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS

Sebagai sivitas akademika UIN Sunan Ampel Surabaya, yang bertanda tangan di bawah ini, saya:

Nama : Nur Eka Alfiana
NIM : J01216030
Fakultas/Jurusan : Psikologi dan Kesehatan
E-mail address : ekaalfiana97@gmail.com

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif atas karya ilmiah :

Sekripsi Tesis Desertasi Lain-lain (.....)

yang berjudul :

Hubungan *Social Support* dengan *Emotional Intelligence* pada Mahasiswa Adet UKM

Sepak Bola

berserta perangkat yang diperlukan (bila ada). Dengan Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif ini Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya berhak menyimpan, mengalih-media/format-kan, mengelolanya dalam bentuk pangkalan data (database), mendistribusikannya, dan menampilkan/mempublikasikannya di Internet atau media lain secara **fulltext** untuk kepentingan akademis tanpa perlu meminta ijin dari saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan atau penerbit yang bersangkutan.

Saya bersedia untuk menanggung secara pribadi, tanpa melibatkan pihak Perpustakaan UIN Sunan Ampel Surabaya, segala bentuk tuntutan hukum yang timbul atas pelanggaran Hak Cipta dalam karya ilmiah saya ini.

Demikian pernyataan ini yang saya buat dengan sebenarnya.

Surabaya, 13, Juli 2020

Penulis

(Nur Eka Alfiana)
nama terang dan tanda tangan

seorang atlet juga harus mampu menyiapkan beberapa persiapan pada saat latihan berlangsung diantaranya menyiapkan kondisi fisik maupun kondisi mental atau psikis. Kondisi tersebut meliputi motivasi yang mampu menjadi penggerak dan pendorong tingkah laku individu memenuhi kebutuhan untuk mencapai tujuan tertentu, kedua emosi yang merupakan pengendalian diri untuk bertindak dan mampu mengendalikan munculnya stimulus yang ada dengan menerapkan sesuai dengan keadaan sekitar, dan kognisi. Dalam hal tersebut diharapkan dengan adanya penerapan beberapa persiapan diatas dapat membantu atlet agar mampu mencapai target yang ia inginkan. Karena, prestasi seorang atlet tidak hanya tergantung dengan strategi ataupun teknis olahraga serta kesehatan fisik yang ia miliki pada saat pertandingan berlangsung, akan tetapi keberhasilan seorang atlet dalam mencapai target juga dipengaruhi oleh keadaan psikologis dan kesehatan mental yang ia miliki. Menurut (Nasution 2011) keadaan psikologis seseorang dapat mempengaruhi tindakan yang akan ia lakukan.

Dari beberapa faktor tersebut faktor psikologis dapat berpengaruh langsung terhadap atlet, namun atlet juga dapat dipengaruhi oleh faktor-faktor lain di luar dirinya yang kemudian mempengaruhi kondisi psikologisnya. Faktor psikologi yang mempengaruhi prestasi atlet adalah *Emotional Intelligencet*. Menurut Goleman, *Emotional Intelligence* merupakan kemampuan berempati, bela rasa, dan menghadapi diri dan perasaan orang lain, dan motivasi untuk maju. Dalam hal ini, emosi mengacu pada perasaan terhadap informasi akan suatu hubungan, sedangkan kecerdasan

Seperti fenomena yang terjadi satu tahun lalu yang diberitakan oleh Replubika.co.id, Jakarta (Rabu, 12 September 2018) terdapat potret seorang pesepak bola marah dan berteriak di depan kamera yang mana mungkin pemandangan ini merupakan hal umum dalam lapangan. Menurut Psikolog olahraga (Dr Mitch Abrams) hal ini terjadi biasanya dipengaruhi oleh faktor kepanikan, keputusasaan, bayangan akan kekalahan yang menjadikan sebuah tekanan pada dirinya.

Dari fenomena di atas menunjukkan faktor psikis berupa motivasi, emosi, kepanikan dalam diri, bayangan akan kekalahan, serta *Emotional Intelligence* mampu berpengaruh dalam keberhasilan seorang atlet, dan salah satu faktor psikis yang perlu diperhatikan adalah *Emotional Intelligence*. Karena *Emotional Intelligence* sangat mempengaruhi keadaan pada setiap individu apalagi dengan seorang atlet yang merupakan salah satu kunci keberhasilan dalam pertandingan. Selain itu adanya rasa kepanikan dan bayangan akan munculnya kekalahan tidak akan dapat berkurang selain adanya motivasi diri sendiri serta adanya dukungan yang diberikan oleh orang-orang sekitar atlet salah satunya adalah dukungan pelatih dan supporter.

Goleman, (2008) menyatakan bahwa *Emotional Intelligence* merupakan serangkaian kemampuan pribadi, emosi dan sosial yang mempengaruhi keberhasilan seseorang dalam mengatasi tuntutan dan tekanan yang ada pada lingkungan sekitar. Kecerdasan intelektual (IQ) hanya menyumbang 20% dari keberhasilan, sedangkan 80% faktor yang lain muncul dari kekuatan kecerdasan emosional pada diri setiap individu. Kemampuan tersebut dapat berupa motivasi

mengecewakan para supporter saya. Hanya saja ketika menjadi pemain pemula dan jam terbang dalam bertanding sedikit saya di situ merasa gugup dan tidak dapat mengendalikan emosi saya. Tetapi saya harus yakin dan harus mampu mengatur emosi diri saya agar tetap bermain dengan baik karena, jika saya tidak bisa mengontrol akan berdampak buruk pada pertandingan dan mengakibatkan semua kecewa akan permainan saya. Namun hal itu hanya bersifat sementara dan tidak berlangsung lama apa lagi jika sudah berpengalaman dalam bertanding, malah merasa dukungan sosial itu sangat dibutuhkan apalagi dari supporter karena kalau tidak ada mereka saya jadi minder dengan lawan main. karena kalau ada supporter banyak berarti tim saya dicintai dan ada yang diharapkan dari permainan kami yaitu sebuah kemenangan yang harus kita peroleh nantinya.

Dari kutipan hasil wawancara diatas “saya merasa gugup sehingga menjadikan diri saya tidak dapat fokus dan konsentrasi dalam bermain selain itu saya merasa dalam diri itu secara tiba-tiba tidak tahu kelemahan yang saya miliki jadi saya tidak bisa introspeksi diri ketika dalam lapangan sehingga permainan saya menjadi berantakan di sini saya merasa sangat membutuhkan yang kecerdasan emosi agar dapat mengatur beberapa tekanan yang muncul” dari data yang diperoleh menunjukkan bahwa *Emotional Intelligence* sangatlah penting dimiliki oleh individu. *Emotional Intelligence* seseorang dipengaruhi oleh lingkungan keluarga karena keluarga merupakan tempat pertama pembentukan karakter setiap orang. Selain faktor keluarga faktor dukungan sosial seperti,

pergaulan dengan teman sebaya serta lingkungan sekolah juga sangat mempengaruhi.

Menurut (Goleman, 2002) *Emotional Intelligence* dapat dipengaruhi oleh dua faktor yaitu faktor internal dan eksternal. Faktor internal tersebut berupa otak yaitu amigdala jika dipisahkan dari bagian-bagian otaklainnya, hasilnya adalah ketidakmampuan yang sangat mencolok dalam menangkap makna emosi awal suatu peristiwa. Amigdala berfungsi sebagai semacam gudang ingatan emosional. Kedua faktor external berupa lingkungan keluarga yang menjadikan orangtua memiliki peran penting dalam perkembangan kecerdasan emosional anak, lingkungan sekolah dengan penerapan disiplin secara tidak langsung dapat mempengaruhi kecerdasan emosional pada anak, khususnya lingkungan pertemanan dengan sebaya akan berpengaruh besar dalam perkembangan, dan terakhir adalah lingkungan sosial atau dukungan sosial yang cukup mengembangkan aspek-aspek kecerdasan emosional disetiap individu, sehingga memunculkan perasaan berharga dalam mengembangkan kepribadian dan kontak sosialnya.

Dari sekian banyak faktor yang dapat mempengaruhi *Emotional Intelligence* faktor lingkungan dan dukungan sosial yang dapat memberikan pengaruh cukup besar dalam meningkatkan *Emotional Intelligence* pada mahasiswa atlet hal tersebut dianggap berpengaruh karena pada penelitian sebelumnya yang dilakukan oleh (Yuliasari, 2017) dengan judul “Hubungan Antara Pertemanan Dan Dukungan Sosial Dengan Kecerdasan Emosi Pada Remaja”. Dengan hasil penelitian adanya hubungan positif antara dukungan

sosial keluarga dengan kecerdasan emosional pada remaja panti asuhan. Hal tersebut serupa dengan adanya dukungan dari supporter yang perlu diberikan kepada atlet.

Taylor dalam Kartika dan Sugiarti (2015) mengatakan bahwa dukungan sosial adalah informasi dari orang yang dicintai dan dipedulikan sebagai bagian dari hubungan dan kewajiban bersama. Begitu juga dengan para atlet lingkungan sosial yang berupa dukungan dari orang sekitar dapat mempengaruhi mereka dalam pertandingan salah satunya dengan banyaknya suara supporter yang ada dalam lingkungan pertandingan sehingga dapat menimbulkan semangat dan motivasi untuk meraih kemenangan agar tidak mengecewakan supporter selain itu, juga berpengaruh pada kesuksesan dan kelancaran selama pertandingan berlangsung. Sehingga dalam hal ini diperlukan sebuah kemampuan psikis yang baik dengan ditunjukkan adanya kecerdasan emosional untuk menanggapi adanya dukungan sosial tersebut.

Ketika dalam pertandingan terdapat beberapa atlet yang merasa tidak memiliki dukungan sosial yang cukup sehingga tidak mampu memiliki kecerdasan emosi yang baik. Atlet yang telah siap secara fisik, namun tidak didukung kesiapan secara mental atau tingkat kecerdasan emosi yang baik akan mengalami tekanan dan masalah menjelang pertandingan.

Penelitian tentang hubungan antara pertemanan dan dukungan sosial dengan *Emotional Intelligence* pernah dilakukan oleh (Dariyo, 2015) dalam penelitiannya ditemukan adanya hubungan antara kecerdasan emosi dengan

persahabatan sebagai salah satu bentuk dukungan sosial yang kongkrit yang memberikan dampak pengaruh yang positif.

Selain hasil wawancara di atas empat perguruan tinggi negeri ini memiliki UKM sepak bola dengan adanya pelatih yang dapat memantau setiap jalanya latihan dan dapat memberikan beberapa latihan secara fisik maupun psikis terutama dalam mengelola emosi ketika berada di dalam lapangan pertandingan, sehingga secara tidak langsung dapat memunculkan *Emotional Intelligence* dalam diri setiap atlet, serta empat perguruan tinggi negeri ini memiliki UKM sepak bola yang aktif bahkan memiliki jadwal yang rutin dalam melakukan latihan dan sering mengikuti beberapa kegiatan perlombaan yang di adakan oleh perguruan tinggi lainnya serta selalu di damping dengan beberapa supporter yang mengikuti jalanya pertandingan, sehingga para mahasiswa atlet merasa adanya dukungan sosial yang dapat mempengaruhi *Emotional Intelligence* mereka Ketika di dalam pangan pertandingan.

Dari latar belakang yang di paparkan di atas peneliti tertarik untuk melakukan penelitian tentang “Hubungan *Sosial Support* dengan *Emotional Intelligence* Pada Mahasiswa Atlet UKM Sepak Bola”. Peneliti mengambil penelitian tersebut dikarenakan belum ada penelitian dengan pembahasan hubungan *social support* dengan *emotional Intelligence*, pada subjek penelitian seorang atlet UKM sepak bola. Adapun penelitian sebelumnya dengan menggunakan variable (X) dukungan sosial keluarga, pada remaja dan masih banyak lagi penelitian yang lain.

kecerdasan serta menjaga keseimbangan antara emosi dan pengungkapannya melalui keterampilan kesadaran diri, pengendalian diri, motivasi diri, empati serta keterampilan dalam menjalin hubungan sosial dengan lingkungan sekitar. Definisi yang dikemukakan oleh Goleman tersebut mengandung makna bahwa *Emotional Intelligence* merupakan kemampuan untuk mengenali perasaan dan mengelola emosi dengan baik yang ada pada diri sendiri maupun pada orang lain untuk menciptakan kehidupan yang harmonis

Goleman (2002) berpendapat bahwa orang yang memiliki kecerdasan emosi yang tinggi maka, ia dapat memahami perasaannya dan emosinya dengan baik, selain itu ia juga mampu menjalin hubungan dengan efektif serta memiliki keuntungan di setiap kehidupannya.

Cooper dan Sawaf (1998), juga mendefinisikan kecerdasan emosional adalah sebagaimana di bawah ini: “*Emotional Intelligence* adalah kemampuan merasakan, memahami dan secara efektif mengaplikasikan kekuatan serta *Emotional Intelligence* sebagai sumber energi manusia, informasi, hubungan dan pengaruh”.

Salovey dan John Mater, pencipta istilah *Emotional Intelligence* mengatakan bahwa *Emotional Intelligence* mengenai perasaan, meraih dan membangkitkan perasaan untuk membantu pikiran, memahami perasaan dan maknanya, dalam mengendalikan perasaan secara mendalam sehingga membantu perkembangan emosi dan intelektual.

Setiap individu dapat meningkatkan kecerdasan emosional dengan cara yang berbeda menurut Mangkunegara, (2008) terdapat empat aspek untuk menuju kesuksesan dalam mencapai kecerdasan emosional yang tinggi diantaranya adalah:

- a. *Perseverance*, ketekunan dan keteguhan hati merupakan kemampuan seseorang untuk menghadapi tekanan dan menganalisis masalah yang muncul dalam dirinya untuk mendapatkan keputusan yang sesuai individu.
- b. *Managing Uncertainty* bagi kebanyakan orang ketidak pastian merupakan salah satu hal yang dapat mengganggu kehidupan namun, jika kita dapat disiplin dan mengubah pola pikir terhadap kemungkinan kejadian.
- c. *Endurance*, kesabaran merupakan kekuatan pengendalian diri yang luar biasa dalam menghadapi tekanan.
- d. *Handling Frustration*, dapat menangani frustrasi yang baik demi meningkatkan kecerdasan emosional dengan cara sebagai berikut:
 - 1) Tetaplah terpusat pada masalah yang ada.
 - 2) Bertanggungjawab atas kesalahan yang dilakukan oleh diri sendiri.
 - 3) Mencari solusi pemecahan masalah dengan penuh pertimbangan dan empati.
 - 4) Menceritakan masalah kepada orang terdekat tanpa menambahi bahkan mengurangi cerita.

Goleman (2008) menjelaskan bahwa *Emotional Intelligence* merupakan salah satu kemampuan untuk menjalin relasi di setiap individu, untuk meningkatkan keterampilan sosial. Keterampilan sosial yang baik akan membantu menciptakan interaksi yang baik pula. Dalam berelasi, kecerdasan emosi diperlukan untuk membaca perasaan ketika melakukan kontak kepada orang lain.

Dari penelitian terdahulu yang telah dilakukan Daryono (2015) mengatakan bahwa pertemanan merupakan salah satu bentuk dari dukungan sosial sebagai ikatan emosional antara individu satu dengan individu suatu komunitas sosial di lingkungan sekitar. Begitu juga dengan adanya supporter di lapangan pertandingan merupakan salah satu bentuk dukungan sosial yang diberikan kepada atlet ketika pertandingan berlangsung. Adanya supporter juga menunjukkan adanya ikatan emosional yang akan muncul disetiap individu para atlet dan para pendukung. Apabila semakin banyak supporter yang hadir untuk memberikan semangat maka, atlet akan merasa lebih mampu mendendalikan emosi muncul ataupun tekanan yang ada pada dirinya.

Menurut Goleman (2002) perkembangan emosi manusia dapat dipengaruhi oleh dua faktor yaitu faktor internal dan eksternal. Faktor internal tersebut adalah otak dan salah satu faktor external yang berperan penting adalah dukungan sosial, karena dapat mempengaruhi psikis dan psikologis seseorang. Dukungan social juga cukup mengembangkan aspek-aspek yang ada pada kecerdasan emosional disetiap individu, sehingga memunculkan perasaan berharga dalam mengembangkan kepribadian dan kontak sosialnya.

semakin penuh tribun penonton dan semakin banyak suara teriakan penonton maka semakin banyak pula dukungan sosial yang diberikan untuk atlet, sehingga dalam diri atlet merasa bahwa dirinya sudah dicintai dan dihargai dengan lingkungannya.

Menurut Goleman (2002) faktor yang dapat mempengaruhi kecerdasan emosional yaitu faktor internal dan eksternal salah satu faktor eksternal tersebut adalah *Social support* karena, *Social support* cukup mengembangkan *Emotional Intelligence* disetiap individu, sehingga individu yang memiliki *Social Support* tinggi akan memunculkan perasaan berharga dalam mengembangkan kepribadian dalam hal *Emotional Intelligence* dan kontak sosial.

Menurut (Cohen dan Wills, dalam Namora, 2009). *Social support* bukan hanya sekedar dukungan yang ada untuk orang yang membutuhkan namun, yang terpenting adalah keberadaan dan ketepatan dalam pemberian social support karena, jika tidak tepat akan berdampak negatif bahkan bisa berpengaruh pada kecerdasan emosional seseorang. *Social support* yang baik dan dapat meningkatkan *Emotional Intelligence* adalah *Social support* yang mampu melibatkan kekuatan jasmani, kekuatan psikis seperti mengurangi kecemasan dan memunculkan rasa keyakinan terhadap orang lain, sehingga individu menjadi nyaman dan yakin bahwa orang lain mampu memberikan cinta dan kasih sayang padanya

Dari penjelasan di atas maka peneliti dapat dipahami bahwa *social support* dapat meningkatkan kesehatan dan mempengaruhi kecerdasan

Tabel3.5 Blue Print Setelah Uji Terpakai

Variabel	Aspek	Indikator	Item		Jumlah
			Favorable	Unfavorable	
Social	Dukungan	- Perhatian	1, 24	5	11
Support	Emotional	- Peduli	9	13, 25	
		- Empati, dan kasih sayang	17	19	
		- Motivasi	22	20, 26	
	Dukungan	- Menghargai	2, 23	6	8
	Penghargaan	- Diterima oleh keluarga	10	14, 27	
		- Penilaian positif terhadap individu yang bersangkutan	18	21	
Instrumental	Dukungan	- Bantuan langsung berupa materi	3	7	4
		- Bantuan langsung berupa tindakan	11	15	
Informasi	Dukungan	- Membantu memecahkan masalah	4	8, 28	6
		- Memberi nasihat dan solusi	12, 29	16	
Total			14	15	29

Setelah melakukan uji validitas peneliti perlu melakukan uji reliabilitas untuk mengetahui instrument tersebut reliabel serta sejauh mana instrument tersebut dipercaya.

Menurut Azwar (2015) jika koefisien *Cronbch's Alpha* < 0.6 dapat dikatakan tingkat reliabel kurang baik, koefisien *Cronbch's Alpha* > 0.7- 0.8

- 1) Menyusun serta mencetak kuisioner yang akan dibagikan kepada responden atau subjek penelitian.
- 2) Membuat proposal penelitian sebagai salah satu syarat perizinan yang di dalamnya berisikan tentang rancangan yang akan dilakukan ketika penelitian berlangsung, serta mencantumkan subjek dan tempat penelitian.
- 3) Mengurus administrasi dengan meminta surat izin dari pihak akademi fakultas psikologi dan kesehatan Universitas Negeri Sunan Ampel Surabaya yang akan ditujukan kepada ketua UKM sepak bola Universitas Negeri di Surabaya, diantaranya adalah Universitas Negeri Sunan Ampel Surabaya, Universitas Negeri Surabaya, Universitas Airlangga serta Institut Teknologi Sepuluh November. Penelitian ini dimulai dari tanggal 5 Februari 2020. Setelah memberikan surat izin kepada ketua UKM sepak bola peneliti mulai melakukan penelitian disetiap UKM.
- 4) Sebelum membagikan angket peneliti memperkenalkan diri dan menjelaskan maksud dan tujuan penelitian, serta peneliti menunggu pengisian kuisioner tersebut untuk keobyektifan hasil. Penelitian di mulai pada hari Rabu, 5 Februari di Universitas Negeri Surabaya dengan jumlah responden 17 atlet, hari Selasa, 11 Februari di Universitas Airlangga dengan jumlah responden 13 atlet, hari Rabu, 12 Februari di Institut Teknologi Sepuluh November dengan jumlah responden 13 atlet dan yang terakhir hari Kamis, 14 Februari di

Dari hasil uji linieritas pada data tabel 4.6 di atas menunjukkan bahwa hasil skor pada skala *Social Support* dengan *Emotional Intelligence* menunjukkan taraf signifikansi sebesar $0,899 > 0,05$ yang artinya variabel *Social Support* dengan variabel *Emotional Intelligence* memiliki hubungan yang linier.

2. Uji Hipotesis Korelasi *Product Moment*

Setelah melakukan uji prasyarat melalui uji normalitas dan uji linieritas dengan hasil uji normalitas sebesar $0,200 > 0,05$ yang artinya data berdistribusi normal dan nilai uji linieritas sebesar $0,899 > 0,05$ yang artinya antara variabel *Social Support* dengan variabel *Emotional Intelligence* memiliki hubungan yang linier. Sehingga dari hasil di atas penelitian ini telah memenuhi uji prasyarat sehingga peneliti dapat memulai pengujian hipotesis antara variabel *Social Support* dengan variabel *Emotional Intelligence* dengan menggunakan analisis korelasi *Product Moment*.

Uji hipotesis pada penelitian ini menggunakan analisis korelasi *Product Moment* untuk mengetahui terdapat hubungan atau tidak serta untuk mengetahui hubungan tersebut berbentuk positif ataupun negatif antara variabel *Social Support* dengan variabel *Emotional Intelligence* pada mahasiswa atlet UKM sepak bola. Berikut hasil uji hipotesis dengan korelasi *Product Moment*.

Support maka akan semakin tinggi pula *Emotional Intelligence*. Dengan nilai koefisien korelasi sebesar 0,647 maka dapat diartikan hubungan antara variabel *Social Support* dengan *Emotional Intelligence* dinyatakan kuat. seperti yang teori yang telah dipaparkan oleh (Sugiyono 2010) mengenai tabel interval kekuatan jika nilai interval berada pada rentang angka 0,60- 0,799 maka hubungan antar variabel bersifat kuat.

C. Pembahasan

Berdasarkan dari hasil uji analisis korelasi *product moment*, diperoleh nilai koefisien korelasi sebesar 0,647 dengan taraf signifikansi sebesar 0,000. Dikarenakan taraf signifikansi lebih kecil daripada 0,05 maka H_0 diterima dan H_a ditolak, yang artinya pada penelitian ini antara variabel *social support* dan *emotional Intelligence* pada mahasiswa atlet UKM sepak bola terdapat hubungan yang signifikan. Begitu juga dengan tingkat korelasi dan hubungan antara variabel *social support* dan *emotional Intelligence* pada mahasiswa atlet UKM sepak bola dikatakan kuat karena, koefisien korelasi berada di rentang interval hubungan kekuatan antara 0,60- 0,799 yang artinya kuat seperti yang telah dipaparkan pada tabel 3.10. selain itu dari hasil korelasi *product moment* menunjukkan adanya hubungan yang positif (+) antara variabel *social support* dengan *emotional Intelligence* yang dibuktikan dengan tanpa adanya tanda minus (-) di depan nilai koefisien korelasi. Hal ini menunjukkan bahwa adanya hubungan yang searah diantara kedua variabel tersebut, semakin tinggi *social support* maka akan semakin tinggi pula *emotional Intelligence* yang dimiliki oleh mahasiswa atlet UKM sepak bola.

Menurut penelitian yang dilakukan oleh (Robert Rosental) menunjukkan bahwa orang-orang yang mampu berinteraksi dengan lingkungan sosial dan mendapat dukungan yang baik secara tidak langsung ia akan mampu membaca perasaan, situasi dan isyarat non verbal lebih mampu menyesuaikan diri secara emosional sehingga memunculkan *Emotional Intelligence* pada diri individu, lebih populer, lebih mudah bergaul, dan lebih peka.

Menurut Goleman (2002) faktor yang dapat mempengaruhi kecerdasan emosional yaitu faktor internal dan eksternal salah satu faktor eksternal tersebut adalah *Social support* karena, *Social support* cukup mengembangkan *Emotional Intelligence* disetiap individu, sehingga individu yang memiliki *Social Support* tinggi akan memunculkan perasaan berharga dalam mengembangkan kepribadian dalam hal *Emotional Intelligence* dan kontak sosial.

Pada penelitian ini memiliki hasil yang sama seperti penelitian sebelumnya yang telah dilakukan oleh Daryono (2015) dengan judul penelitian kemampuan organisasi, kecerdasan emosi dan persahabatan, yang menunjukkan bahwa hubungan antara kecerdasan emosi dengan persahabatan memiliki memiliki hubungan yang positif karena persahabatan merupakan salah satu dukungan sosial yang berbentuk konkret serta terbentuk dari kesamaan minat, hobi karakteristik pribadi dan lain sebagainya.

Dalam penelitian yang dilakukan oleh Daryono (2015) mengatakan bahwa pertemanan merupakan salah satu bentuk dari dukungan sosial sebagai ikatan emosional antara individu satu dengan individu suatu komunitas sosial di lingkungan sekitar. Seseorang yang pandai berkomunikasi ditandai dengan

kemampuan dalam mengelola emosi yang ada pada dirinya, sebab dalam interaksi sosial perlu di butuhkan kepekaan dalam menghadapi emosi yang ada pada diri sendiri serta orang lain, sehingga orang tersebut dapat menghadapi lingkungan sekitar dengan nyaman.

Menurut (Goleman 2002) kecerdasan emosional adalah kemampuan seseorang untuk mengatur keadaan emosinya dengan kecerdasan serta menjaga keseimbangan antara emosi dan pengungkapannya memalui keterampilan kesadaran diri, pengendalian diri, motivasi diri, empati serta keterampilan sosial selain itu, Goleman berpendapat bahwa orang yang memiliki kecerdasan emsoi yang tinggi maka, ia dapat memahami perasaanya dan emosinya dengan baik, selain itu ia juga mampu menjalin hubungan dengan efektif serta memiliki keuntung di setiap kehidupanya.

Emotional Intelligence menurut Goleman (2002) memiliki 5 aspek yang terdiri di dalamnya diantaranya yaitu pengaturan diri (dapat menangani emosi yang muncul pada dirinya), motivasi diri (dapat memberikan dorongan yang positif pada diri sendiri), empati (dapat memahami perasaan yang sedang dialami orang lain), keterampilan sosial (dapat berinteraksi dengan baik terhadap lingkungan sekitar). Sehingga dari aspek di atas jika terdapat pada setiap individu maka akan memiliki tingkat kecerdasan emosional yang tinggi, karena menurut Goleman 80% kesuksesan seseorang tergantung pada kecerdasan emosi pada individu, semakin tinggi kecerdasan emotional individu maka semakin tinggi pula kesuksesan yang akan di raih salah satu cara

meningkatkan kecerdasan emosi dengan memotivasi diri sendiri, mengontrol desakan hati dan kemampuan dalam interaksi dengan lingkungan sekitar.

Emotional Intelligence menurut Goleman (2002) memiliki 2 faktor yang dapat mempengaruhi yaitu internal dan external faktor internal tersebut berasal dari dalam diri setiap individu, sedangkan faktor eksternal tersebut berasal dari pertama lingkungan keluarga karena kehidupan keluarga merupakan sekolah pertama dalam mempelajari emosi, kedua lingkungan sekolah yang merupakan tempat belajar kedua setelah lingkungan keluarga, dan yang terakhir adalah faktor lingkungan dan dukungan sosial yang berupa nasehat, pujian, perhatian dan penghargaan sebagai rasa cinta dan sayang oleh orang sekitar selain itu dukungan sosial merupakan salah satu faktor yang dapat mengembangkan kecerdasan emosi pada diri individu.

Dari faktor lingkungan sosial ataupun dukungan sosial merupakan interaksi antar intrapersonal yang melibatkan beberapa aspek diantaranya: informasi, perhatian, emosi, penilaian dan bantuan instrumental (House dan Smeets). Dukungan sosial merupakan informasi yang didapat dari orang lain sebagai tanda dipedulikan, dihargai dan dicintai, sehingga dukungan sosial dianggap sangat penting dalam meningkatkan kebahagiaan serta kesejahteraan seseorang untuk menghadapi kehidupan.

Begitu juga dengan para atlet lingkungan sosial yang berupa dukungan dari orang sekitar dapat mempengaruhi mereka dalam pertandingan karena, bentuk dukungan sosial tidak melulu berupa materi namun, dukungan berupa informasi nasehat dan emosi sangat dibutuhkan. Salah satunya dengan

banyaknya suara supporter yang ada dalam lingkungan pertandingan sehingga dapat menimbulkan semangat dan motivasi untuk meraih kemenangan agar tidak mengecewakan supporter selain itu, juga berpengaruh pada kesuksesan dan kelancaran selama pertandingan berlangsung. Sehingga dalam hal ini diperlukan sebuah kemampuan psikis yang baik dengan ditunjukkan adanya kecerdasan emosional untuk menanggapi adanya dukungan sosial tersebut.

Sesuai dengan hasil analisis korelasi *product moment* menunjukkan bahwa variabel *social support* memiliki hubungan yang positif dengan *emotional Intelligence*. Yang artinya mahasiswa atlet sepak bola yang memiliki dukungan sosial yang tinggi maka akan memiliki kecerdasan emosional yang baik. Begitupun sebaliknya jika mahasiswa atlet sepak bola memiliki dukungan sosial rendah maka akan memiliki kecerdasan emosional yang rendah pula.

Ketika mahasiswa atlet sepak bola memiliki dukungan sosial yang tinggi maka ia akan mampu mengendalikan emosi yang muncul pada dirinya. Apabila terdapat tekanan yang muncul dari tim lawan akan mampu menghadapi dengan tenang bahkan dapat memotivasi dirinya sendiri untuk bermain lebih baik agar dapat membanggakan para supporternya.

Berdasarkan data demografi pertama yang berdasarkan klasifikasi usia pada penelitian ini menunjukkan bahwa, subjek dengan usia 18 tahun sebanyak 10 mahasiswa atlet sepak bola dengan persentase 16,1%, dengan usia 19 tahun sebanyak 22 mahasiswa atlet sepak bola dengan persentase 35,5%, 20 tahun sebanyak 13 mahasiswa atlet sepak bola dengan persentase 21,0%, dengan usia 21 tahun sebanyak 14 mahasiswa atlet sepak bola dengan persentase 22,6%, dan

yang terakhir dengan usia 22 tahun sebanyak 14 mahasiswa atlet sepak bola dengan persentase 4,8%. Dengan total keseluruhan 62 mahasiswa atlet dan persentase 100%.

Berdasarkan data demografi kedua yaitu klasifikasi subjek berdasarkan Instansi pada penelitian ini menunjukkan bahwa, subjek dari mahasiswa atlet sepak bola terbanyak pertama adalah Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya sebanyak 19 mahasiswa dengan persentase 30,6%, subjek tertinggi kedua dari Universitas Negeri Surabaya sebanyak 17 mahasiswa atlet dengan persentase 27,4%, subjek dengan kategori tertinggi ketiga Universitas Airlangga sebanyak 13 mahasiswa atlet dengan persentase 21,0%, begitu juga subjek dari yang terakhir adalah Institut Teknologi Sepuluh November sama jumlahnya dengan subjek dari Universitas Airlangga yang jumlahnya sebanyak 13 mahasiswa atlet dengan persentase sebanyak 21,0%. Dengan total keseluruhan subjek sebanyak 62 mahasiswa atlet UKM sepak bola.

Data demografi ketiga adalah berdasarkan status mahasiswa, pada penelitian ini menunjukkan bahwa seluruh subjek adalah mahasiswa aktif bukan mahasiswa yang sedang mengambil izin cuti, magang ataupun sebagainya dengan jumlah 62 mahasiswa aktif dengan persentase 100%.

Pada penelitian ini memiliki kekurangan yang terletak pada segi teori yang menurut peneliti masih sangat kurang, dan yang kedua dari segi metodologi. Dari segi metodologi terlihat jelas bahwa subjek yang terbatas kurang meluas di seluruh Universitas Negeri maupun non Negeri, kedua pada instrument penelitian perlu di cek ulang agar pernyataan yang akan disebarkan

- Cooper, R.K & Sawaf, A. (1998). *Executive EQ Kecerdasan Emosional dalam Kepemimpinan dan Organisasi* (terjemahan oleh Widodo). Jakarta: Gramedia Pustaka.
- Creswell, J.W. (2014). *Research Design. Penelitian Kuantitatif, Kualitatif, dan Mixed*. Yogyakarta : Pustaka Pelajar.
- Dariyo, A. (2015) Keterampilan Organisasi, Kecerdasan Emosi, Persahabatan. *Seminar Psikologi & Kemanusiaan. Jakarta Fakultas Psikologi Universitas Tarumanegara*.
- David W, Jhonson. (1991). *Joining Together. USA. Prentice- Hall*.
- Elizabeth B. Hurlock. 1978. *Perkembangan Anak*. Jakarta: Penerbit Erlangga.
- Gay, L.R. dan Diehl, P.L. (1992). *Research Methods for Business and Management*. New York: MacMillan Publishing Company.
- Goleman, D. (2002). *Healing Emotions* (Penyembuhan Emosi, Percakapan dengan Dalai Lama tentang Meditasi, Perasaan dan Kesehatan). Terjemahan. Batam Centre: Interaksara.
- Goleman, D. (2006). *Kepemimpinan Berdasarkan Kecerdasan Emosi*. Bandung: PT Gramedia Pustaka Utama.
- Goleman, D. (2008). *Emotional Intellegnce*. Kecerdasan Emosional, Mengapa EI Lebih Penting Daripada IQ. Alih Bahasa: T. Hermaya. Jakarta: PT. Gramedia Pustaka Utama.
- Handayani & Fauziah. (2016) Hubungan Keharmonisan Keluarga Dengan Kecerdasan Emosional Pada Guru Bersertifikasi Sekolah Menengah Atas

- Patton, P. (1998). *Emosional Intelegence* Terjemahan Dahlan, Z. Jakarta: Pustaka Delaprasta.
- Priatini. Latifah. & Guhardja. (2008). Pengaruh Tipe Pengasuhan, Lingkungan Sekolah, dan Peran Teman Sebaya Terhadap Kecerdasan Emosional Remaja. *Jurnal Psikologi.1(1)*, hal 43-52.
- Rahmani, M. (2014). *Buku Super Lengkap Olahraga*, Jakarta: Dunia Cerdas.
- Rosenthal, R. & Jacobson, L. (1992). *Pygmalion in the classroom, Expanded edition*. New York: Irvington
- Salovey, P. & Sluyter. (1997). *Emotional Developmeny and Emotional Intellegence. New York: Basic Book*.
- Saputro, K.S. (2014). Proses Komunikasi Interpersonal Antara Pelatih Yang Merangkap Sebagai Atlet Dengan Atlet Panjat Tebing Yang Dilatihnya. *Jurnal E-Komunikasi. 2(2)*. Hal 1- 10.
- Setyobroto, S. (1983) *Psikologi Kepelatihan*. Jakarta: CV Jaya Sakti.
- Shihab, Q. (2002). *Tafsir Al-Misbah*. Pesan, Kesan, dan Kesrasian Al-Qur'an. Jakarta: Lentera Hati. hlm. 236-237.
- Singgih, D. Gunarsa. (1989). *Psikologi Olahraga*. Jakarta: BPK. Gunung Mulia.
- Sugiyono. (2010). *Metode Penelitian Pendidikan Pendekatan Kuantitatif, kualitatif, dan R&D*. Bandung: Alfabeta.
- Taylor. Shelley, E. Letitia, A. P. & David, O. (2009) *Psikologi Sosial Edisi Ke-12*. Jakarta: Kencana Pernada Media Grup.
- Thaib, E.N. (2013). Hubungan Antara Prestasi Belajar Dengan Kecerdasan Emosional. *Jurnal Ilmiah. 8(2)*. Hal 384- 399.

